

LIBROS

MAHATMA GANDHI. C. F. Andrews. Editorial Juventud, S. A. Barcelona.

Esta es la mejor biografía del famoso leader nacionalista hindú. No puede vacilarse en afirmarlo, porque su autor, C. F. Andrews, aunque britano, es íntimo de Gandhi y ha luchado con él por el triunfo de sus emancipadores ideales, lo cual garantiza la exactitud de sus datos y la certeza del análisis psicológico que hace de tan gran figura.

Gandhi es el alma del hirviente movimiento panindio contra el dominio inglés, y la Gran Bretaña responde con la violencia a la actitud pasiva del pueblo que, inspirado por el gran agitador y filósofo oriental, practica la desobediencia civil, el más vasto e intenso movimiento revolucionario colonial que se ha registrado hasta la fecha y que amenaza al mayor de cuantos imperios han existido.

Gandhi representa, frente a la enorme pujanza material de una gran nación dominadora, la fuerza invencible y eterna del espíritu apoyado en la justicia y el Derecho.

La obra "Mahatma Gandhi" es, además de la mejor biografía de una gran personalidad moderna—acaso la más grande de todas—, una exposición clara y minuciosa del magno problema indio.

B. D.

DE OCTUBRE ROJO A MI DESTIERRO (Ensayos), por Leon Trotsky. Traducción de Germán Gómez de la Mata. Un volumen de 256 páginas, portada de Santiago Pelegrín, Editorial Zeus, S. A. Madrid.

De toda la literatura revolucionaria

que hoy llena los escaparates de las librerías españolas, pocos trabajos serán tan oportunos y actuales como estos del gran revolucionario León Trotsky, reunidos y publicados en un volumen por la Editorial Zeus. Los dos primeros trabajos del volumen no son recientes, del último momento; son trabajos de la época en que el genial organizador del Ejército Rojo ocupaba el Comisariado de la guerra. Fueron precisamente "Las lecciones de Octubre" el pretexto de que se valió la famosa "Troika", formada por Stalin, Kamenev y Zinoviev, para desencadenar la gran campaña contra Trotsky, que, comenzada en 1923, condujo a éste al destierro y no ha cesado todavía.

Trata de establecerse cierto paralelismo entre la situación actual de España y la de Rusia en 1917. No tan sólo por la semejanza externa que guardan entre sí todas las revoluciones, sino también por cierta similitud en las condiciones económicas y políticas. En febrero de 1917, el pueblo ruso dio al traste con el régimen zarista e instaló en el poder a la burguesía liberal y republicana. Pero ésta no podía realizar la profunda revolución democrática que aguardaba el pueblo. Y el divorcio entre los actos del Gobierno burgués y las profundas aspiraciones de las masas no se hizo esperar.

Circunstancias semejantes parecen darse en España. El pueblo le ha dado el poder a la burguesía republicana, con el encargo de realizar la revolución democrática que le es debida. Lo que no puede predecirse es el rumbo que ha de marcar el pueblo a su gobierno, al contestar a las nuevas consultas que desde el poder se le hagan.